
代表、委员和网友热议创建幸福家园

解码民生热点 提高百姓温暖指数
■记者 孙文静/文 孙凛/图
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对于百姓来说，每年两会的民生热点话题，如何消除百姓“心肺之患”，如何守护“舌尖上的安全”等总是备受瞩目。今年两会上，有哪些民生政策契合百姓的“关心点”，

值得好好展望和期待的呢？

今年政府工作报告中提出，坚持多元共建，推进共享发展，创建幸福家园。深化教育综合改革，统筹推进“三医”联动改革，优化公办卫生资源配置，建设“健康瑞安”。

高度重视养老服务工作，确保人人享有社会保障。实施社会共治为民行动，创建全国文明城市，推进社会治理现代化。全面加强社会治安、安全生产和食品安全工作，努力

让平安建设守护每一位瑞安人。对此，代表、委员和网友是怎么说的？

网 友 @ 甄 梓 ：
我的孩子去年上了

幼 儿 园 ，当 时 我 妻 子 想

让 孩 子 上 公 办 幼 儿 园 ，

理 由 是 教 学 质 量 好 ，学

费便宜。可为了一个公

办幼儿园名额我们挤破

头 也 没 办 法 ，最 后 只 能

送 去 学 费 较 贵 、办 学 规

模较小的民办幼儿园。

与 公 办 幼 儿 园 相 比 ，我

明显感觉到有些民办幼

儿 园 教 师 学 历 不 高 、一

些 还 没 有 教 师 资 格 证 、

教师整体素质不强等现

象。希望教育部门能加

强民办幼儿教师的培训

机 制 ，规 范 民 办 幼 儿 园

收 费 标 准 ，真 正 让 所 有

孩子都上得起学上得好

学。

网 友 @ 小 斐 斐 ：
自从全面放开二孩

政策以来，高龄产妇比例

大大增加。我就是其中

一名，我今年已经 36 岁

了，第一胎是剖腹产，加

上生活节奏快、环境污染

严重，再生育风险增加，

让 我 对 生 二 胎 心 存 顾

虑。建议有关部门要做

好再生育登记服务，广泛

开展优生优育讲座，尤其

对高龄生育夫妇进行科

普教育。重点提高对剖

腹产再妊娠的风险、高龄

产妇对孩子的影响、缺陷

儿出生风险因素等，引导

科学生育。

此 外 ，针 对 一 些 乡

镇卫生院和社区卫生服

务中心产前检查技术力

量 相 对 薄 弱 的 限 制 ，建

议有关部门加大对乡镇

卫生院和社区卫生服务

中心的人才配备。

网 友 @ 小 陈 医 生 ：
如何构建和谐的医

患 关 系 ，更 好 地 保 护 医

患双方的身心健康和家

庭 幸 福 ，对 于 社 会 来 说

有重要意义的。医务人

员 要 讲 医 德 ，要 以 救 死

扶 伤 为 天 职 ，提 高 服 务

水 平 。 社 会 要 讲 公 德 ，

广 泛 开 展 健 康 教 育 ，加

强 社 会 公 众 对 生 命 、对

医 学 、对 健 康 的 认 识 ，

要理性对待医疗技术的

局限性。要加强第三方

的 调 解 机 制 建 设 ，给 解

决纠纷建立一个绿色通

道 ，同 时 大 力 推 广 医 疗

责任保险。

网 友 @ 易 鹏 ：
收 入 差 距 过 大 ，不

利 于 社 会 稳 定 。 收 入

分 配 改 革 首 先 要 把 低

收 入 者“ 保 ”起 来 ，确 定

合 理 的 收 入 分 配 格 局 ，

规 范 机 关 事 业 单 位 、国

企 等 工 资 制 度 ，防 止 收

入 差 距 过 大 。 富 民 才

是 强 国 的 根 基 ，实 现 分

配 机 制 的 公 平 且 有 激

励 性 ，缩 小 地 区 之 间 的

贫 富 差 距 ，才 能 激 发 、

凝聚国人的创造力。

代表、委员这么说 网友这么说

食品安全需要监督环境和机制

温暖（人大代表）：
前几日，我和两位代表一

起实地查看了我市两家菜市场

和病死害动物无害化处理厂，

检查结果较为满意。每天每个

菜场会有 15-18 个批次的食品

被抽检后并公布，老百姓若对

自己买的菜不放心也可以送到

菜场的免费食品安全检测室快

速监测。我想有这么一个公开

透明的监督环境和机制，那么

商家的经营也会越来越规范，

老百姓对食品安全也会放心。

应该说市场监管部门还是做了

大量的工作，监管力度也很大。

但这次检查也让我反思几

个问题：1、菜市场只是市场监管

工作的一部分，还有各大餐馆、

超市、商店等，人力配备显然是

不足的。2、如何平衡小摊贩和

正规摊位。对菜市场内的监管

很严格，那么菜市场外的小摊小

贩呢？这段时间，借文明城市创

建之风，小摊贩少了很多，但会

不会死灰复燃？如何给遵纪守

法的正规菜场经营户一个交

代？3、随着网购这片新兴菜市

场的兴起，微信购物的崛起，使

得这块监管工作成为一个难点

工作，需要继续探索。

开展职业生涯规划教育

陈云红（政协委员）：
在应试教育背景下，学生

往往缺乏职业意识，加上家长

自身教育状况，影响学生职业

选择能力的高低。学校重视

不足，使得职业生涯规划课程

薄弱稀缺，教师对职业生涯规

划知识欠缺，难以承担指导重

任，但高中学生职业生涯规划

教育是大趋所势。

建议教育部门设立普通高

中职业生涯规划教育专业指导

组，指导和参与学校开展职业

生涯规划教育，并纳入学校发

展计划中。聘请专业人员对教

师进行培训指导，提高教师职

业生涯规划知识水平。学校应

将生涯规划教育渗透到本学科

教育渗透到各学科。

教育部门要帮助学校开

设符合本校实际的生涯规划

教育课程，建立职业生涯规划

课程的资源库，实现我市区域

内资源共建共享。教育部门

要积极督促普通高中探索符

合本校实际的生涯规划教育

模式。

虽然我市普通高中职业

生涯课各校都已在启动，但除

重点中学外，基本不成熟。

“医养”结合的养老模式是未来发展趋势

叶伟东（政协委员）：
当前，人口老龄化已经成

为普遍的社会现象，养老服务

越来越受重视。目前，我市养

老机构呈上升趋势，但供需矛

盾依旧突出，管理体制不顺，

专业养老护理人员匮乏。如

何让老人度过一个安祥的晚

年，我认为“医养”结合的养老

模式是未来发展的一种趋势，

它最大特点就是能够有效整

合现有养老和医疗两方面的

资源，让老年人既能够享受到

养老服务，又能得到专业的医

疗保障。

我 建 议 政 府 应 该 要 建 设

一批医养结合型的养老机构

作为试点，还可以鼓励一些社

区 医 院 转 型 为 康 复 院 、护 理

院。同时，政府应该要将老年

事业发展经费纳入财政预算，

建立与人口老龄化和养老服

务发展需求相适应的财政投

入增长机制。此外，应该出台

相关鼓励养老服务发展的政

策和措施，进一步推进我市养

老服务业的健康发展。

在共建共享中有
更多获得感和幸福感


